Повторяем теорию. Подлежащее и способы его выражения 

Подлежащее – это главный член предложения, который обозначает предмет речи, соотнесён со сказуемым и обычно отвечает на вопрос «кто?» или «что?» 1. (Кто?) Я побрёл к северу вдоль озера. 2. (Что?) Лесок сменился полями.
Подлежащее может обозначать лицо, одушевлённый или неодушевлённый предмет, отвлечённое понятие, явление и т.д.: 1. Вулич молча вошёл в спальню майора, мы последовали за ним. 2. Ветер звонко свищет в телефонных проволоках.
Подлежащее может быть выражено различными частями речи:
· Существительными: 1. Девочка осторожно спустила на воду у самого берега пленившее её судно.2. Широкая равнина лежала внизу в бледной темноте.
· Местоимением: 1. Он писал по ночам под немолчный гул моря.2. Мы покорно сидели, не решаясь шевельнуться.
· Числительным: Двадцать – чётное число.
· Разными частями речи в значении существительного: 1. Хорошее так же кратко, как редко красивое.2. Далее грянуло «ура».
· Инфинитивом: 1. Без дела жить – только небо коптить. 2. Пилить дрова – это наказание. Но колоть дрова – это радость.
Функцию подлежащего выполняют и сочетания слов, например:
· Составное имя собственное: 1. По площади Северная Америка занимает третье место после Евразии и Африки. 2. Млечный Путь серебристой тканью расстилался по небу от края до края.
· Сочетание существительного или местоимения в именительном падеже с существительным или местоимением в творительном падеже с предлогом с (при этом сказуемое стоит в форме множественного числа): 1. И отец с сыном, вместо приветствия после давней отлучки, начали садить друг другу тумаки и в бока, и в поясницу, и в грудь. 2. Учитель с учеником беседовали о чём-то очень долго.
· Сочетание числительного, местоимений столько, сколько, несколько, существительного и наречия, имеющих количественное значение, с существительным в родительном падеже:1. Четверо слуг кидаются исполнять его желание. 2. В ауле множество собак встретило нас громким лаем.
· Сочетание числительного, местоимения в именительном падеже с существительным или местоимением в родительном падеже с предлогом из: 1. Двое из пришедших были мне известны. 2. Никто из охраны не обратил внимания на мальчика.
· Устойчивое сочетание слов: 1. Но всё-таки висящий над головою дамоклов меч «несчастного случая» и до сих пор держит меня в состоянии непрерывной нервной приподнятости. 2. Так и женился, и начался хвалёный медовый месяц.
· Сочетание неопределённого местоимения с причастием либо определительного местоимения с существительным или причастием: 
1. Было в Денисе что-то комичное. 2. Всё красивое её восхищало.


Повторяем теорию. Типы сказуемого и способы его выражения

Сказуемое – главный член предложения, который обычно связан с  подлежащим и отвечает на вопросы «что делает предмет?», «каков предмет?», «что предмет такое?», «кто он такое?», «что происходит?»: Солнце село, но в лесу ещё светло, воздух чист и прозрачен, птицы болтливо лепечут, молодая трава блестит весёлым блеском изумруда.
По структуре различаются простое глагольное сказуемое, составное глагольное и составное именное сказуемые.

Простое глагольное сказуемое – это такое сказуемое, в котором и лексическое, и грамматическое значения выражаются одной глагольной формой.
Простое глагольное сказуемое может быть выражено:
· Глаголом в любой спрягаемой форме и форме инфинитива: 1. Я с удивлением узнал, что отец уезжает. 2. Была тёмная ночь. 3. Дерева почти не видать.
· Фразеологизмом или сочетанием слов с единым значением: 1. Петя понял, что попал впросак. 2. Я пришёл бы в большее затруднение (= затруднился бы), если бы меня заставили рассказать подробно, что происходило со мной в течение недели после моей неудачной ночной экспедиции. 3. Я пришёл к убеждению (= убедился), что это был единственный выход из состоявшегося положения.
· Сочетаниями слов, характерными преимущественно для разговорного и художественного стилей речи, например:
·  Инфинитива с личной формой того же глагола и частицей не между ними: Делать она ничего не делала, ни за что не бралась.
· Двух однокоренных глаголов с частицей не между ними: Ждём не дождёмся твоего возвращения.
· Глаголами междометного характера: Только я на лестницу, а он нырь мне на встречу.
Составное сказуемое состоит из двух частей, одна из которых выражает грамматическое значение наклонения, времени, числа т.д., а другая несёт основное лексическое значение. В зависимости от того, какая часть речи является носителем лексического значения, выделяются составное глагольное и составное именное сказуемые.
Составное глагольное сказуемое состоит из вспомогательного компонента и инфинитива: Писатели не могут ни на минуту сдаться перед невзгодами.
В роли вспомогательного компонента могут выступать:
· Глаголы, обозначающие начало, продолжение, окончание действия (фазисные глаголы): начать, прекратить, продолжать, стать, приняться и др.: 1.На тёмном небе начинали мелькать звёзды. 2. Я продолжал стоять на коленях.
· Глаголы, обозначающие желательность, возможность, невозможность, необходимость действия (модальные глаголы): мочь, хотеть, уметь, желать и др.: 1.Капитан Грей хочет жениться. 2. Нам придётся здесь ночевать.
· Глаголы, обозначающие процессы мысли, эмоциональную оценку действия (модальные глаголы): думать, надеяться, любить, ненавидеть, стесняться и др.: 1.Я решил бежать за ним и его машиной, пока не догоню. 2. Я люблю слушать, как шумят волны.
· Краткие прилагательный рад, должен, готов, склонен, способен и др. (в прошедшем и будущем времени в сочетании с глагольной связкой быть): 1. И должен же покой когда-нибудь вновь поселиться в эту грудь! 2. Я обязан был предупредить вас.
· Синтаксически неделимые словосочетания типа гореть желанием (= желать ), быть в состоянии (= мочь ), иметь возможность (= мочь ) и т.д.: К сожалению, я не имею возможности помочь тебе.
· Предикативные наречия нужно, нельзя, можно, надо, необходимо и т.п. (в прошедшем и будущем времени в сочетании с глагольной связкой быть): 1. Во время работы надо забыть обо всём и писать как бы для себя или для самого дорогого человека на свете. 2. Если хотите, можно поднимать якорь.
· Существительные типа мастер, любитель и т.п.: Он мастер придумывать истории (= Он умеет придумывать истории).
Составное именное сказуемое состоит из глагола-связки и именной части: Семья была дружная.
Именная часть может быть выражена:
· Именем существительным: Человек по натуре своей художник.
· Именем прилагательным: 1. Лицо красивое, но слишком сухое и слишком серьёзное для того, чтобы казаться приятным. 2. Он был статен, важен, представителен и чертовски правилен.
· Наречием: Кругом было светло и зелено.
· Именем числительным или сочетанием числительного и существительного: 1. Известно всем, что дважды два – четыре, но первому, кто вывел это в мире, какая радость разум обожгла! 2. Некоторые деревья были в два обхвата.
· Местоимением: Лиза в несколько дней стала не та, какою он её знал.
· Причастием: Воздух весь наполнен свежей горечью полыни.
· [bookmark: _GoBack]Синтаксически неделимым сочетанием: 1. Я в этих делах стреляная птица. 2. Граф был невысок ростом.
В роли связки могут выступать:
· Глагол быть в разных формах наклонения и времени: 1. Бунин был смел, честен в своих убеждениях. 2. Пусть будут счастливы все, все твои друзья.
Помните! 
Простое глагольное сказуемое может состоять из нескольких слов (сложная форма будущего времени, сложная форма повелительного наклонения: Я буду учить стихотворение.)
Составное именное сказуемое часто в предложении представлено одним словом (Осень золотая. Ученье – свет…)


Повторяем теорию. Тире между подлежащим и сказуемым

Тире ставится между подлежащим и сказуемым, выраженными существительными в именительном падеже, если отсутствует глагол-связка: Лето – тревога и радость моя.
Тире не ставится между подлежащим и сказуемым, выраженными существительными в именительном падеже, если:
· Присутствует глагол связка есть: Работа есть жизненная необходимость.
· Перед сказуемым стоят сравнительные частицы как, словно, будто и т.п.: Лес как жаркий костёр.
· Перед сказуемым есть отрицание не: Бедность не порок.
Примечание. Если есть противопоставление, то тире перед отрицательной частицей ставится: Природа – не сырьё для цивилизации, а прекрасный солнечный дворец, в который человек должен своим трудом, волей, разумом вносить усовершенствования и изменения.
· Между подлежащим и сказуемым стоит вводное слово: Игорь, кажется, журналист.
· Между подлежащим и сказуемым стоит дополнение или обстоятельство: Служба для него удовольствие.
Примечание. Если к сказуемому, выраженному существительным, относится согласованное определение, тире ставится: Служба – настоящее удовольствие.
·  Между подлежащим и сказуемым стоит союз или частица: Полководец Жуков тоже великий народный талант.
· Сказуемое предшествует подлежащему в конструкциях типа Умница наша Настя!
Тире ставится между подлежащим и сказуемым, если:
· Оба главных члена выражены инфинитивом: Жизнь прожить – не поле перейти.
· Один из главных членов выражен существительным в именительном падеже, а второй инфинитивом: Ранней осенью собирать грибы в смешанном лесу – моё любимое занятие.
· Оба главных члена (или один из них) выражены числительным или словосочетанием с числительным: Пять и семь – двенадцать.
Примечание. Тире в данном случае не ставится, если: 1) перед сказуемым-числительным есть частица не: Дважды два не шесть. 2) В специальной литературе числительное обозначено цифрами Экваториальный диаметр Венеры 12 105 километров.
· Перед сказуемым стоят слова это, вот: Родина – это дымки родного посёлка, это рябина под окнами, лес с заветной, только тебе известной тропинкой.
Примечание. В качестве связки в данном случае возможно и сочетание это есть: Учёба – это есть постоянный труд.
·  Сказуемое выражено фразеологическим оборотом: 1. Баба – ума палата. 2. Платье – в глазах рябит.
Тире обычно не ставится между подлежащим и сказуемым, если: 
· Подлежащее выражено личным местоимением, а сказуемое – существительным в именительном падеже: Он известный футболист.
· Сказуемое выражено прилагательным или причастием: Дорога бела и гладка.
